

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio á toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 6 de setiembre de 1912 || Núm. 198

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deso sea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Wheeling Virginia Occ, 4.—Asegúrase que muchas vidas segó la tromba que destruyó completamente el pueblo minero de Colliers, donde se encuentra la Oficina Principal del Ferrocarril de Panham; si la tromba hubiera acontecido en día de trabajo, los muertos habrían sido por millares. La línea férrea pierde medio millón de dollars. Las comunicaciones todas interrumpidas; 8 cadáveres han sido recogidos.

Nueva York, 4.—Gran sensación han causado las declaraciones de Reynold Forbery, acusado de dos asesinatos, los detalles son novelescos.

Oystobay, 4.—Roosevelt llegó de New York en automóvil y en ferrocarril, se dirigió á Hartford, donde pronunció un discurso y otro en Springfield. Esta tarde salió para San Louis, después visitará á Saint Paul, siguiendo después hacia los Estados de la costa, regresando á esta ciudad á mediados de octubre.

New Port Wales, 4.—Se han reunido 500 delegados de Congreso, los que representan dos millones de unionistas; sesionan durante una semana. Los principales puntos que se discutirán serán ocho horas de trabajo y el mínimo de los salarios. Se prevee una lucha desesperada entre los sindicatos moderados. Los oficiales griegos residentes en Egipto han recibido orden de trasladarse inmediatamente á Grecia en vista de las dificultades en la frontera turca.

Dublin, 4.—Se ha anunciado la milagrosa aparición de la Virgen María en una casa de M. Nicory, causando gran sensación. La multitud que con este motivo se ha reunido ha hecho indispensable la intervención de la policía, pues se muestran ávidos de presenciar las manifestaciones anunciadas.

Viena, 4.—Toda la prensa apoya á Inglaterra en el asunto del Canal de Panamá. El Yadenblatt, dice que en caso que fracase el arbitramento, tratándose de dos naciones tan amigas, habrá razón para desconfiar de la eficacia del arbitraje. El Diezctug, sugiere la idea de que Europa adopte medidas vengativas contra Estados Unidos.

Berlín, 4.—En la bajada de Mierkshe los frenos del tren no funcionaron, descarrilándose y matando á 8 é hirviendo á 6 de gravedad y 19 leves.

San Francisco, 4.—El vapor inglés Cuclet Castle hundióse cerca de las islas Pulkland, ahogándose parte de la tripulación.

Londres, 4.—Hondísimo resentimiento ha causado en China la demanda de Inglaterra de que se respete la autonomía del Tibet. Los comerciantes chinos, por vía de venganza, han dispuesto boicotear los artículos ingleses.

Berlín, 4.—En la carrera de Jabali, el Conde Tieskester accidentalmente mató á la Baronesa Eckhardstein, siendo ambos miembros de la nobleza prusiana. En las maniobras de Tempelhof el Kaiser revisó 70 mil hombres. Es este el más poderoso ejército que se ha reunido en Berlín en tiempo de paz. Participó en el desfile el cuerpo de aeroplanos y dirigibles en perfecta formación. El Kaiser muy satisfecho, habiendo sido acom-

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilear y un gran surtido de cobiertos de Alpacca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Maíz extranjero vende Walter J. Ford

BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo silvestre y el Jarabe de Hipocistios Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.
Dosis: Para adultos una cucharada, para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.
Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes
y
Notario Público
Despacha en su propia oficina, n° 262, 2ª Avenida, Este.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimiro ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Protección al público PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENEDEO» para facilidad del público en general.

Horas de despacho, de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m. é 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

Pasa á la 4ª página.

Precauciones nacionales

Con mucho gusto damos cabida al siguiente artículo que se nos ha remitido y que dice:

La voz de alerta que su interesante diario ha dado, con respecto al cuidado con que el Gobierno debe guardar las imponderables riquezas de la región privilegiada de nuestro litoral del Pacífico, está muy puesta en razón. Si no cuidamos aquello, nos pasará lo que con la zona Atlántica, si no peor, y entonces ¿qué nos queda?

La zona del Pacífico vale, no únicamente por el enorme capital que sus vírgenes tierras atesoran, en maderas finas de construcción y ebanistería; en minerales que habrán de ser un factor de valor inapreciable para la prosperidad nacional; en la fertilidad extraordinaria de su suelo explotado y que espontáneamente nos ofrece productos inapreciables—nadie ignora que los coqueles son un don con que la pródiga naturaleza regaló aquellas regiones—que empezarán a convertirse en oro puro tan luego como el movimiento del Canal de Panamá nos empuje a mercados de fácil acceso, a los cuales irremisiblemente habremos de llevar nuestros frutos, y de los cuales así mismo habremos de proveernos de lo que nuestra economía demande.

Tiene la zona del Pacífico, a ese respecto, para el país una positiva e importantísima significación, sin que, como dije, sean esos solos los motivos por los cuales vale.

Quien la conozca va a encontrar en las irregulares costas que la circundan, promesas risueñas de un flo-

recimiento rápido y prodigioso, tan pronto como la fiebre del comercio mundial invada, como habrá de hacerlo, las hoy solitarias bahías y ensenadas que constituyen sin embargo una de las fuentes de riqueza para lo porvenir.

No pasará mucho tiempo sin que veamos formarse, crecer y hacerse grandes, una serie de poblaciones que habrán de asentarse a lo largo de aquellas costas bellísimas, que no amenazan con la fiebre del suampo, ni con otras enfermedades de rápido desarrollo.

El Golfo Dulce, muy bien dicho, será un emporio de riqueza cuya magnitud apenas si se puede imaginar.

Cuando el turismo se lance por aquellas regiones—porque no vamos a suponer que sólo venga a buscar las ciudades del interior—va a ser en una forma decidida, y ya sabemos el contingente que significa el turismo en la época actual; él solo da vida a muchas ciudades europeas.

Claro es que vale la pena de pensar en todo esto, y en que no así no más debe el Estado desprenderse de lo que allí tiene.

Si hoy se empeña en defender lo que le quedó en el Atlántico, no debe cruzarse de brazos para que en el Pacífico le ocurra otro tanto; el Pacífico será el porvenir; él dará para muchos y para todos, él nos salvará de nuestras dificultades económicas; él traerá movimiento, sangre nueva, vida nueva.

UN SUSCRITOR

ESTA UD. CONSTRUYENDO?

No olvide lo que por experiencia sabemos muy bien: que la caña de Castilla tiene UN SIGLO de vida asegurada, cortándola a su debido tiempo y que proceda de Orotina que es la tierra de las mejores maderas.

Para ACERA use la plantilla y cordón tan duros como el HIERRO y nada porosa, por lo que más higiénico el piso, de venta solamente en el

Depósito de Materiales de Carranza & Boletti

LABORES del Ministerio de Fomento

A solicitud de la Municipalidad del Naranjo, se ha dado orden a la Dirección General de Obras Públicas, para que encargue al Ingeniero don Manuel Benavides la continuación de los estudios relativos a las reformas que deben hacerse en la cañería de aquella villa y dirección de los trabajos de sustitución de los antiguos tubos de barro por los de acero pedidos con ese objeto.

La Municipalidad de Escasú contrató con don Eusebio Ortiz las reformas que es preciso introducir a la cañería allí existente.

Sometido ese convenio al estudio de la Dirección General de Obras Públicas, esta oficina ha dado informe favorable aconsejando algunas modificaciones.

Movimiento diario

Los que nacen

Manuel, de Manuel Granados y Cristina Soto.

Guillermo, de Eva Coto Torres.

José, de Abel Bermúdez y Adela Molina.

María, de Nicolás Cordero y Josefa Varela.

Luis, de Josefa Bonilla.

Juan Bautista, de Ramona Vives.

Los que viajan

Javier Vilá Nadal, para El Salvador.

Luis J. Ricardo, para Curazao.

Los que mueren

María Villalta, 5 años.

Ramón Lopez, 6 años.

Corre el rumor de que un enfermo sale todas las noches del Asilo de Leprosos

Ha llegado a nuestros oídos una noticia bastante desagradable al llegar a ser cierta, por el perjuicio que en sí acarrea.

Dícese que en el Asilo de leproso «LAS MERCEDES» se encuentra recluido un individuo llamado León Meza u. ap., que todas las noches sale a verse con su mujer que vive en Curridabat, en la Hacienda del señor Florentino Castro.

Si este rumor que nos han dado con afirmativa aseveración, es verdad cómo se permite salir a las calles un enfermo tan peligroso, que por las mismas autoridades fué recluido en el Asilo para separarlo por completo? ¿Quién le facilita la evasión?

Esto es lo que corresponde averiguar, para que recaiga todo el peso de la ley sobre esos infractores que no precavan las consecuencias que pueden sobrevenir por su condescendencia.

Por nuestra parte creemos que en el interior del Asilo debe haber una estricta vigilancia y una rigurosidad extrema, para no condescender a dar un permiso que sería faltar al severo Reglamento que hay establecido.

Nuevo Taller de Barbería "LA BELLA CUBANA"

En la 1ª Avenida Este, entre Calle Central y 1ª, contiguo a la Ferrería Fortich Espriella y Cª, acaba de instalarse este nuevo salón de BARBERÍA donde la juventud elegante de la capital encontrará todo el CONFORT y requisitos, higiene, aseo y buen trato.

A su frente se halla su mismo propietario que lo es don Manuel Boley. No olviden que es en la AVENIDA 1ª ESTE, AL LADO DE LA FERRERÍA FORTICH ESPRIELLA Y CO.

Unión de Panaderos

Se nos ha enviado un ejemplar de los estatutos de la Sociedad cooperativa que lleva tal denominación, y que significa un esfuerzo de inmenso valor para la sociedad en general, debido a la férrea voluntad de unos cuantos obreros en el oficio de panadería, que han querido dar a su brazo el impulso de su propia inteligencia, haciendo con ello un servicio indiscutible al público.

Muestra es ésta de lo que puede el espíritu de asociación, tan significativo en las colectividades y por desgracia tan poco desarrollado entre nosotros.

La nueva sociedad tiene una significación mayor que la que se puede dar a una sociedad mercantil de las corrientes; ella no va encaminada exclusivamente a una explotación comercial de sus productos; ella no va en busca de un lucro personal, de una ambición desmedida por acrecentar los caudales propios; no; la Sociedad que se acaba de constituir trata de allegar a su seno el mayor número de obreros de su ramo, para formar un cuerpo serio, fuerte y útil. Uno de sus ideales es la mutua protección, el apoyo para el compañero, a quien procurará trabajo y servirá en otras formas. Otro, es el de servir al público consumidor, dándole buen pan, y dándole al precio que la equidad aconseja, de suerte que el público se beneficie directamente con ello.

La primera directiva la forman: Alfredo Yooks, *Presidente*; Roberto Chacón G., *Vicepresidente*; José Alvarado S., *Secretario*; Juan Acuña A., *Tesoroero*; Cristóbal Valerín M., *Gerente*; Clodomiro Mora H., *Primer vocal*; Manuel Ramírez, *Segundo vocal*; Rafael Ulloa Centeno, *Tercer vocal*; Víctor Gómez Portuéguez, *Cuarto vocal*; Félix Barquero Ramírez, *Quinto vocal*; José María Miranda, *Primer fiscal*; Gonzalo Guevara Navarro, *Segundo fiscal*; Dolores Porras Quesada, *Tercer fiscal*.

Entusiastas como somos por todas aquellas felices iniciativas que tienden a levantar el nivel moral y material de la clase trabajadora, no podemos menos de aplaudir la realización de la que se ha cristalizado por medio de la asociación obrera a que nos hemos referido y que, repetimos, habrá de ser muy útil y provechosa para el público consumidor.

PERSONALES

Con rumbo a Cartago se dirigió la respetable señora doña Juana v. de Jiménez y su simpática hija Lía, quienes estuvieron por algunos días de paseo en esta ciudad.

—En la ciudad de Heredia murió la respetable señora esposa de don Cástulo Chaverri. Nuestro sentido pésame a todos sus deudos.

—En San Rafael de San Ramón murió don Agustín Montero Arias a la edad de ochenta y cinco años.

—Para Heredia se dirigió el Licdo. don Víctor Trejos.

—Completamente restablecida se encuentra doña Zelmira de S. Felice de la Roca. Nos alegramos.

—También ha entrado en una notable mejoría la señora doña Mercedes Argüello de Brenes Volto.

—Para Cartago partió don Carlos Saborio en compañía de su hijo Rodrigo.

—El jueves próximo llegará a esta capital procedente de París la estimable señora doña Adela Herrán, esposa del señor Licdo. don Cleo González Víquez.

Por cable recibido de Londres se sabe la feliz llegada de la familia del señor Ricardo Montenegro.

MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita a este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

ECOS

A fines de este mes contraerá matrimonio el caballero don Julio Sancho con la bella y virtuosa señorita, honra y prez del jardín cartagines, Zoila Robles.

Les deseamos una dicha interminable.

Se cree que la Comisión de Paz llegará en el próximo vapor. Lo que falta que saber es cuándo llegará el próximo y si de veras llegará: hay quienes afirman que eso de que llegará es una «idealidad amable».

Un diario yanquista ha tratado de escapar el bulto con explicaciones que no han satisfecho a nadie.

Yanquista se declaró, yanquista se quedará.

El agente del gobierno de Nicaragua, señor Cuadra, continúa enviando despachos raros, rarísimos: habla de triunfos imaginarios y de derrotas inexplicables.

Ayer murió, cuando menos se esperaba, el jovencito Gregorio Escalante, hijo de don Gregorio, víctima de una cruel enfermedad.

Para los afligidos padres deseamos santa resignación, y van para ellos nuestras protestas de sentido pésame por tan terrible desgracia.

Los limpiabotas constituyen ya un gremio muy respetable, para mayor tortura del público. Sería conveniente que se les obligara a asistir a la escuela, y tal vez mejor, que se establecieran puntos de estación para el despacho de los señores limpiabotas.

Los dos centros sociales de Desamparados celebrarán el día de la patria con sendas y alegres veladas.

La policía debiera proveerse de automóviles para facilitar la aprehensión de los ídem, pues ya pasan de castaño-oscuro las bromitas con que nos regalan. Si así lo hacen ahora que las calles no lo permiten, ¿que será después, cuando San José reciba la gracia de tener calles buenas?

Fina invitación

El «Centro de Amigos», de Puntarenas, nos ha honrado con la siguiente atenta esquila que agradecemos mucho:

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

El Centro de Amigos de Puntarenas dará en sus salones un baile en la noche del 14 de setiembre entrante en celebración del XCI aniversario de la Independencia Nacional para el cual tenemos el gusto de invitar a U.

Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras las señoras Margarita de Madriz y María de Somarribas y las señoritas Juana Obando Valdés y Luz Madriz.

El baile principiará a las ocho y media.

Puntarenas, 27 de agosto de 1912.

LA COMISIÓN

Accidente desgraciado

Tres obreros golpeados

A las once y treinta y cinco minutos de la mañana de ayer pasábamos por la acera de las Oficinas de Correos cuando oímos un ruido al frente, en la casa en construcción de doña Brígida Cañas.

Nos dirigimos allá y nos hallamos con un cuadro de expectación y de alarma, que se debía a un terrible accidente que en esos momentos acababa de ocurrir.

En el segundo piso de la referida casa trabajan muchos obreros, pero como todavía no está construido el piso, éstos andan sobre tablas colocadas en viguetas provisionalmente puestas.

Sobre una de estas tablas se hallaban los trabajadores Jesús Marín Blanco, de Guadalupe, y Juan Sáenz, de Heredia; la vigueta que sostenía la tabla no soportó el peso y se quebró, cayendo los dos obreros, desde una altura aproximada de seis metros, desgraciadamente en el momento en que otro obrero, Rafael Castillo, de Guadalupe, entraba, portando unas molduras, de la calle. Blanco y Sáenz cayeron y con ellos unos cuantos objetos, cuyo peso resistió el pobre Castillo, a quien encontramos imposibilitado para levantarse.

Los tres hombres sufrieron un fortísimo golpe, pero el más dañado fué Castillo.

Algunas personas ocurrieron inmediatamente a prestar auxilio a los obreros y momentos después se presentó el doctor Barrionuevo.

Dichosamente los golpes no son de gravedad, como pudieron serlo, y los golpeados restablecerán pronto, como nosotros lo deseamos.

BAILE EN CARTAGO

«Cartago, 1º de setiembre de 1912.

Señor Director de EL REPUBLICANO. Tenemos el honor de invitar a Ud. al baile que tendrá lugar en los salones del «Club de Cartago», el sábado 7 de los corrientes a las 9 p. m.

Doña Celina de Peralta, doña Silvia de Castro, doña Joaquina O. de Castro, el señor don José María Peralta, doctor don José María Castro y doctor don Alejandro Pirie se han dignado aceptar el cargo de recibir a los invitados.

EL COMITÉ.»

Quedamos muy reconocidos por la delicada atención que se nos dispensa, y auguramos para tan hermosa fiesta social un brillante éxito.

De Administración A nuestros Agentes

Suplicamos a nuestros Agentes que no han cancelado sus cuentas se sirvan remitir a esta administración los fondos que tuvieren en su poder, pues necesitando nivelar nuestros libros, nos es de imprescindible necesidad llenar ese requisito para hacer la liquidación; no dudando que en primera oportunidad nos sean remitidos.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

Para las fiestas escolares DEL 15 DE SETIEMBRE

La tienda «LA COMPETENCIA» de RAMON MADRIGAL ofrece gran surtido de ROPA PARA NIÑOS a bajos precios.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

NOTAS MIAS

De burro fue el alegrón genuino que en estos días se tuvieron los genuinos que esperan la caída del maná del cielo, al anunciarles la «corriente subterránea» metálica.

Se trata de un simple papel con números, con guarismos; y como el papel aguanta cuanto le pongan, las sumas y multiplicaciones que se hicieron figurar en el de marras, se están convirtiendo en restas, de suerte que el último resultado va a ser éste: cero igual a cero, ó lo que es lo mismo, quien nada tiene, con nada se queda.

Eran, pues, cifras genuinas aquellas, escritas con la intención de *chamarrar*, como lo hacen a todas horas los buenos genuinos, de quienes nunca he sabido que sepan hacer otra cosa.

Siempre han sido unos grandes *chamarreros*; hacen tiritos por sí pega, y si no pega, niegan que ellos fueran los que hacían los tiritos. Y con ese sistema de su uso y propiedad exclusivos, es claro, siempre van a la de ganar.

Pero lo del documento es inaudito; se trata de una broma de muy mal género, del peor género del mundo. ¡Hacer concebir ilusiones y esperanzas para matarlas en seguida de un solo porrazo! Eso, bien visto, es cruel.

Iluso conozco yo que hasta se permitía ya el lujo de mirar de reojo a los demás ciudadanos, por cuanto había concebido la magnífica idea de acariciar de cerca un poco de la plática aquella que ahora se desvanece con tanta falicidad, para convertirse en una simple creación poética, en una obra de la rica imaginación genuina, imaginación, eso sí, que se ha distinguido por su especialidad en el arte de crear fortunas sin mayor esfuerzo.

Vuelven, pues, los políticos, a sus mismas dificultades, a los serios inconvenientes de antes; la falta de plata, la falta de partido y si nos estamos un poquito... no van a encontrar quien se aguante la candidatura. Peormente si los neos, que nunca han necesitado de plata para hacer sus

campañas, están, como dicen, listitos para ahogar a cualquiera sin necesidad de salir de casa, porque el trabajo que habría que hacer está hecho; la política genuina ha sido de grandísimo provecho para los neos, quienes cuentan a estas horas con la opinión del país está íntegra con ellos.

Yo sentiría que eso fuera cierto; porque me figuro que entonces no va a haber lucha y a los neos, que han sido gentes de lucha, no les agradan los triunfos obtenidos sin gran esfuerzo. Debemos pensar, sin embargo, para satisfacción de los neos, que el que viene es el resultado de todas las luchas pasadas y de la confirmación que a sus palabras han dado con sus hechos, demostrando que no eran palabras que se llevaba el viento, sino formales promesas que ellos cumplen y que cumplirán siempre.

Quedamos, pues, en que aquello fue papel mojado; y en que nuestros buenos amigos se han quedado quietos, dando muestras de una formalidad que no les habíamos conocido. ¡Cualquiera diría que no quieren un plato ni matan una mosca!

Yo, por mi parte, celebro que la cordura les haya entrado, que se socien y que con toda tranquilidad se dediquen a cosa de más provecho.

Así lo hacen ahora los monederos falsos, similares de los políticos falsos, hasta en el riesgo que corren de que se les sorprenda, de un momento a otro, con las manos en la masa, como ya los hemos recogido repetidas veces, y como estoy yo dispuesto a seguirlos cogiendo, en servicio de la salud pública y del bolsillo de los *suaves*, que todavía los hay, aunque desgraciadamente, parece que ya no lo son tanto.

Epílogo: Agradezco a la mitad «amarilla» del independiente diario ministerial el honor señalado que se ha servido hacerme y con él el de anunciar generosamente la hoja en que escribo.
CARLITOS

“Cordelia”

“Publicación mensual dedicada a la mujer costarricense”

Es la revista que dirigirá el escritor don José Fabio Garnier, uno de los intelectuales jóvenes que valen por su esfuerzo y por sus capacidades.

El primer número, que acabamos de recibir es prenda segura de que el nuevo colega sabrá corresponder a su objeto.

«Con el nombre precioso de la dulce hija del rey Lear, Cordelia, y dedicado a las señoras y señoritas costarricenses se presenta hoy por primera vez esta revista que no trae pretensiones de ninguna especie», dice modestamente el Director; pero nosotros miramos, al través de esas palabras sencillas, un pensamiento muy alto: «Bello ejemplo encontrarán en estas páginas, la serie de MUJERES IDEALES tiene ese objeto; hermosos consejos les llegarán mensualmente en forma de bien pensados artículos como el de la Marquesa Plattis que hoy publicamos; delicados sentimientos saturarán sus almas privilegiadas con cuentos y poesías hechos por mujeres que son el encanto de la literatura contemporánea y por hombres de ideales generosos quienes han puesto sus mejores energías al servicio de una de las más bellas intenciones de la edad nuestra; el ennoblecimiento supremo; por la sin par cultura intelectual y moral, de la encantadora mitad del género humano.»

Nos regala el mismo número con una bella producción nacional, hija de la pluma artística y llena de fino sentimiento, de Apakán.

No estamos en el caso de *corresponder* al saludo que se estila, porque el simpático colega no lo trae para la prensa, pero sí nos obliga su visita y el noble ideal que inspira a la nueva publicación.

Que sea bienvenida «Cordelia» y que recoja muchos laureos.

La Policía sorprende una

CASA DONDE AGUÑAN MONEDAS FALSAS

Plan estratégico para dar el asalto

Hace varios días que el señor Coronel don Ricardo Monge había tenido conocimiento de que en esta capital se hallaban dos individuos sospechosos de nacionalidad panameña, llamados Pedro Julio Díaz y Benjamín Ruiz, quienes estaban instalados en la casa de huéspedes de Pachón «La Maison Dorée».

A los pocos días de llegar a ésta el señor Pedro Julio Díaz se encontró en la calle con un caballero que había tratado amistosamente en Panamá, recibiendo inmensa satisfacción de verle en San José.

Todos los días hacían por encontrarse para pasear juntos, y estar en alegre compañía, lo cual efectuaban diariamente.

Cierta día, que ambos amigos tomaban tranquilamente una copa de *cognac* en uno de los *Bar* de esta ciudad, el señor Pedro Julio Díaz, sigilosamente y muy en secreto le propone al amigo participación en un negocio brillante que le había de dar un gran resultado. El amigo ya en cuidado, trató de averiguar la clase de negocio, y con mucha estrategia pudo lograrlo.

El señor Díaz le confiesa que el objeto de su residencia en ésta, tiende a la fabricación de monedas falsas de oro y plata, de los Estados Unidos, para cuyo asunto contaba con todos los aparatos propios del caso, pero que necesitaba un socio con capital para aportar todos los ingredientes que se necesitaban, como compra de oro, plata y otros metales.

Preparación de emboscada

El amigo, sostuvo con gran admiración la propuesta, y bajo estricto fingimiento, le hizo comprender al proponente bajo formal juramento, entrar en el negocio, encargándose él de traer un hermano suyo como socio capitalista. Para convenirlo más todavía, el señor Díaz le manifestó que él había tomado en alquiler una pieza completamente independiente en la calle 12, entre avenidas central y 1ª, cuya casa es de propiedad de don Manuel Soto, donde tenía instalado su taller, y queriendo prácticamente demostrarle su trabajo, fueron ambos a dicho cuarto, y en tres cuartos de hora le presentó una moneda americana de cinco dólares, perfecta, limpia y completamente igual a las buenas, que ni el más inteligente puede creer sea falsificada.

Después de darse un apretón de manos con verdadera satisfacción, se convinieron para verse al siguiente día (AYER TARDE) y presentarle al hermano referido, despidiéndose, no sin antes juramentarse ambos en guardar aquel secreto que si se llegaba a descubrir podría perderlos.

El desconocido delata el hecho al Sr. Ministro de Hacienda

Un momento después se presenta en el Despacho del señor Ministro de hacienda el desconocido, y le da cuenta de todo lo sucedido, quien queda obligado a seguir hasta el final este embrollado asunto de vital interés para todos.

Inmediatamente el señor Ministro ordenó al señor Coronel don Ricardo Monge, que se pusiera en accho para poder capturar a dicho individuo con los comprobantes correspondientes.

Plan estratégico

El señor Coronel Monge se entrevistó con el señor DESCONOCIDO y convinieron un acertado plan para sorprender

al individuo proponente del negocio dando como es consiguiente órdenes secretas a la policía de investigación para seguirle los pasos.

Ultima entrevista

A las dos de la tarde de ayer se entrevistó el DESCONOCIDO con Pedro Julio Díaz en compañía del señor Inspector de Hacienda don Ricardo Rodó y don Francisco Boza Cano, presentando al señor Rodó como el capitalista que iba a entrar en el negocio y al señor Boza, como hermano, partiendo juntos para la casa donde tenía establecido su ignorado y secreto taller.

En la Fábrica

A las 3 de la tarde se hallaban todos admirando la perfección de aquel trabajo tan admirablemente hecho y con tanta perfección, poniéndose el artista a presencia de sus socios (ingidos) a fabricar varias monedas de 50 céntimos del país y de cinco dólares americana, para demostrarles su ligereza y a la par su mucha inteligencia.

Mostróles todas las ventajas que aquel negocio aportaba y la riqueza que produciría, explicándoles el sistema de poder introducir en los Bancos comerciales toda la existencia de monedas.

La sorpresa

El señor Coronel Monge que seguía los movimientos de todo este asunto, se hallaba en accho, muy próximo a la casa, en unión del investigador Ramón Jiménez y el policía José Artavia, para dar el asalto tan pronto como se abriera la puerta de la casa, señal que había convenido con Rodó y demás testigos que fingían admirablemente su papel.

En efecto, estando el monedero entusiasmadísimo enseñando todos sus troqueles, grabados y aparatos, muy ajeno a la emboscada que con tanta astucia estaba preparada, uno de los fingidos socios hizo la señal, cayendo repentinamente y de manos a boca sobre ellos el señor Coronel don Ricardo Monge, que revólver en mano les intimó y sorprende.

El papel estuvo tan bien ejecutado, que todos fueron detenidos, haciéndose cargo de Pedro Julio Díaz (monedero falso y único indiciado) el policía Ramón Jiménez, mientras se practicaba un minucioso registro en toda la casa, aprehendiéndose 8 monedas de 50 céntimos de plata de esta República y varias monedas de oro, todas falsas, planchas, un grabador con su motor, ácidos, metales diferentes y varios cuños y diseños de monedas, pero todo en el más perfecto orden.

El señor Monge hecho cargo de todo lo puso a disposición de la Inspección de Hacienda quien ha levantado la respectiva información.

Horas después el señor Coronel Monge capturó al otro compañero llamado Benjamín Ruiz, por sospecha de que habiendo juntos en el mismo hotel esté mezclado en el embrollo. Ambos individuos se hallan en la 1ª Sección de Policía en clase de Incomunicados.

Felicitemos al señor Monge por su sagacidad y acertada disciplina para llevar a cabo un plan tan difícil, así como también al señor DESCONOCIDO a quien se le debe la principal parte por el buen papel que en este suceso tuvo que representar y sostener con riesgo de su vida, librándonos de un individuo que se proponía infestar este país con monedas falsas.

Notas sueltas

En la ciudad de Limón murió instantáneamente la señorita Julia Lewis de nacionalidad inglesa, siendo la causa de la muerte un ataque al corazón.

En la villa de Desamparados murió del mismo ataque doña Josefa Campos, esposa de don Juan Mora Trejos, a quien le enviamos nuestro sentido pésame.

Don Felipe Chinchilla y señora vecinos de Cangrejal de Acosta han tenido la desgracia de ver morir a su hija Odili de dos años, quien murió momentáneamente de un ataque al corazón.

En Grecia murió después de sufrir la penosa enfermedad de anquilostomiasis el niño Eloy Matamoros de diez años, hijo de don Carlos Matamoros y doña Julia Villegas.

De la misma enfermedad murió en Jiménez, Línea a Limón, Carmelita Castillo de dos años de edad, hija de don Juan Castillo.

A bordo del «Prinz Siegmundo» murió Alven Deleveaux de sesenta y siete años de edad, casado con Urtia Deleveaux, siendo la causa de la muerte una fuerte insolación.

El señor Deleveaux fue sepultado en el cementerio de la ciudad de Limón.

Nos comunican de Pocora que en ese lugar falleció después de largos sufrimientos don Francisco Campos. La muerte le provino de una mordadura de culebra.

En la casa de don Carlos Luis sita en el barrio de Aranjuez, se causó una lesión en la mano izquierda con una herramienta el carpintero Rafael Zúñiga.

En la calle 6ª Norte y Avenida 3ª hay necesidad de fijar durante las noches una linterna mientras permanezca un hueco peligroso que hay allí.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando a teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

Ya llegaron las famosos Araucarias y Begonias al INVERNADERO

Circular a los Agentes de Policía y Jueces de Paz de los distritos del cantón central

En el mes de junio del presente año la Inspección de Caminos pasó una comunicación a los Agentes de Policía de los distritos del cantón central para que exigiesen de los propietarios el descaje de las cercas y hechura de desagües en las colindancias con los caminos públicos. Teniendo noticia de que esa circular no fue atendida debidamente en algunos lugares (pues otros han cumplido), se advierte por segunda vez el inmediato cumplimiento de ella, advirtiéndole a los reuientes que de no hacerlo se les aplicará severamente la ley.

Se vende

UN PIANO de ocasión. En esta oficina informarán.

La Biblioteca del Liceo de Costa Rica

Ya está terminado el catálogo general de la Biblioteca propiedad del Liceo de Costa Rica que fue clasificado en español, francés ó inglés, italiano y alemán, trabajo efectuado con mucha laboriosidad por el bibliotecario don Guillermo Tristán.

Es de advertir que la Biblioteca se encontraba a principios del año en completo desbarajuste, mientras que en los actuales momentos se halla dicho departamento bien ordenado.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

MI HIJO GREGORIO HA MUERTO

La presencia de usted en las honras fúnebres que se efectuarán mañana, a las 9 y 30 a. m. en la Iglesia del Carmen y su concurrencia al entierro, a las 10, obligarán la eterna gratitud de nosotros y de toda nuestra familia.

GREGORIO ESCALANTE
ADELAIDA DE ESCALANTE
San José, 4 de setiembre de 1912.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 60 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte, Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 8 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones
entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería de

Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado
UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con lena los Glicerofosfatos de Cal, Magnesia, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se utiliza esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

pañado de su Estado Mayor y los atachés militares de las principales naciones.

Washington, 4.—El Comité de Investigaciones, acerca de la contribucion senatorial en la campaña de elecciones. Reanudará sus tareas á fines de setiembre. Han sido citados para declarar William Loeb, George Cortell Your, ex secretario de Roosevelt, cuando fué Presidente; el periodista John Heart y John Archbold,

Washington) 4.—Después de seis meses de actividad de Madero contra la revuelta en vez de disminuir aumenta. El cálculo oficial es que 20 mil hombres combaten en 17 Estados.

San Sebastián, 4.—Se ha declarado en Tolosa la huelga general de todos los oficios. La solidaridad gacetara se ha sorprendido de ver que las mujeres son las más entusiastas, recorriendo los talleres y excitando á los obreros á la huelga general.

Berlín, 4.—Después de las maniobras el Kaiser asistió á un congreso ejecutado por las bandas militares en el Teatro Latsgardet, después de esto á un banquete al aire libre, y por la noche partió para Suiza en perfecto estado de ánimo.

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 4 de setiembre

Nº reses. Precio p. k.

Agapito Rodríguez....	1	¢ 0 22
> >	13	19
> >	5	18½
> >	4	18½
Ramón Barrantes....	1	21
Abelardo Hidalgo.....	5	19
> >	7	21
> >	16	20
> >	7	19½
> >	8	18½
Gonzalo Castro.....	7	22
> >	15	19½
> >	18	19
Leopoldo Hidalgo.....	8	19½
> >	3	19½
José María Castillo....	3	22
> >	21	20
Alberto Chaverri A....	6	19½
> >	5	19½
> >	7	19½
> >	4	19
Manuel Castro.....	12	20
> >	4	17½
Alberto Young.....	27	21
> >	5	20
> >	3	18½
> >	4	19½
> >	1	19
> >	5	18
Juan Ramírez.....	1	18
José Alfaro.....	7	18½
> >	1	17
Fernán González.....	7	18½
> >	1	18
> >	4	17

Nota.—Los precios exorbitantes han desaparecido, pues como se desprende del cuadro anterior los de hoy no han pasado de ¢ 0.21 por kilogramo; no obstante los carniceros no bajan el precio de la carne.

García & Runnebaum Co.

Es la denominación de una sociedad colectiva domiciliada en la ciudad de Cartago y constituida por las acreditadas firmas de don Luis García y don E. Runnebaum, Corredores Jurados, Comisionistas, Importadores, Exportadores, Agentes de fábricas del país y extranjeras y apoderados generalísimos.

Agradecemos la comunicación en que nos participan su nueva personería y les deseamos muy feliz éxito en sus negocios.

Ampliación de la cañería de Chomes

Al tratar de ejecutarse los trabajos de instalación de la cañería de Chomes conforme á los estudios practicados hace más de un año, se observó que habían cambiado en parte las condiciones del Río Guacimal, en el lugar en donde se proyectaba la toma de agua.

Con tal motivo hubo necesidad de hacer un nuevo estudio en lo que concierne á ese detalle, dando por resultado una ampliación que es preciso ejecutar con aumento del presupuesto de gastos de antemano formulado.